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主要讀經及其他應用經文: 使徒行傳 6:1-7 
 

1.使徒行傳 6:1-7  v1 那時,門徒增多,有說希利尼話的猶太人向希伯來人發怨言,因為在天天的供給上忽
略了他們的寡婦.v2 十二使徒叫眾門徒來,對他們說:我們撇下 神的道去管理飯食,原
是不合宜的.v3 所以弟兄們,當從你們中間選出七個有好名聲、被聖靈充滿、智慧充足
的人,我們就派他們管理這事.v4 但我們要專心以祈禱、傳道為事.v5 大眾都喜悅這話,

就揀選了司提反,乃是大有信心、聖靈充滿的人,又揀選腓利、伯羅哥羅、尼迦挪、提
門、巴米拿,並進猶太教的安提阿人尼哥拉,v6 叫他們站在使徒面前.使徒禱告了,就按
手在他們頭上.v7 神的道興旺起來;在耶路撒冷門徒數目加增的甚多,也有許多祭司信
從了這道. 

 

2.使徒行傳 1:8 但聖靈降臨在你們身上,你們就必得著能力,並要在耶路撒冷、猶太全地,和撒瑪利亞,直到
地極,作我的見證. 

 

3.使徒行傳 2:42-43  v42 都恆心遵守使徒的教訓,彼此交接,擘餅,祈禱..v43 眾人都懼怕;使徒又行了許多
奇事神蹟. 

 

4.使徒行傳 3:7 於是拉著他的右手,扶他起來;他的腳和踝子骨立刻健壯了, 
 

5.使徒行傳 2:27 因你必不將我的靈魂撇在陰間,也不叫你的聖者見朽壞. 
 

6.使徒行傳 4:3-4  v3於是下手拿住他們;因為天已經晚了,就把他們押到第二天.v4但聽道之人有許多信
的,男丁數目約到五千. 

 

7.使徒行傳 5:18 就下手拿住使徒,收在外監. 
 

8.使徒行傳 5:40 公會的人聽從了他,便叫使徒來,把他們打了,又吩咐他們不可奉耶穌的名講道,就把他們
釋放了. 

 

9.使徒行傳 5:4 田地還沒有賣,不是你自己的麼?既賣了,價銀不是你作主麼?你怎麼心裡起這意念呢?你
不是欺哄人,是欺哄 神了. 

 

10.使徒行傳 5:42 他們就每日在殿裡、在家裡、不住的教訓人,傳耶穌是基督. 

 

11.彼得前書 3:18 因基督也曾一次為罪受苦,就是義的代替不義的,為要引我們到 神面前.按著肉體說,他
被治死;按著靈性說,他復活了. 

 

講道題目: 華裔教會中的多元文化事工 

講道牧師: 譚聖欣牧師 
 

前言: 
 

我們教會裡面有不少的新來賓,或者還有一些在這裡一段時間的弟兄姊妹,讓我來幫大家重溫一下,幾年

前教會確立的願景,它帶領我們的教會走向未來: 

曉士頓中國教會致力於成為休士頓市中心的一座城市華人傳承的教會,透過裝備、派遣、和培植,接觸到

我們生活中的所有人,無論是華人還是其他人種.今天證道的重點是分享曉士頓中國教會做為華人傳承

教會的獨特性.在過去幾年中,你可能經常聽到「傳承」這個詞.為什麼我們要用「傳承」來形容曉士頓

中國教會呢?我們到底想表達什麼呢? 
 

其實很簡單!我們的意思是,這個教會現在是,而且以後也會是,一個擁有華人傳承文化的教會.意思是就

算是幾十年之後;就算是教會的人口結構發生翻天覆地的變化;就算是我們第一代散居在休斯頓市中心

的華人移民的數量已經明顯減少;就算是我們教會有一天會有來自各個地方、文化、種族的人來參加聚

會,曉士頓中國教會仍然是一個具有華人傳承的教會,並且仍然可以被稱為華裔教會. 
 

我在大學時參加了一個教會,現在叫做「奧斯丁橡樹教會」,當時我在那裡聚會時,它叫做「第一播道會」.

這個教會 1892 年到 1925 年之前,它叫做「瑞典福音教會」.他們教會聚會是以瑞典語來進行.這個教會
過去是,現在仍然是一個具有瑞典傳承的教會.由於目前奧斯丁不再有大量瑞典僑民,如果奧斯丁橡樹教
會仍然繼續把自己定位為瑞典傳承教會,恐怕沒什麼好處.他們可能不會向新來賓這樣的來介紹自己.但
是當他們要慶祝教會歷史的時候,就會真誠及榮耀的高度讚揚他們的瑞典傳承,以及上帝過去透過他們
完成瑞典社區的事工.這就是一個瑞典傳承教會的故事！ 
 



因此,當我們將自己描述為華人傳承教會的時候,我們想表達的是,我們是具有華人傳承文化的教會.早在

1975 年,教會所有的創始人都是華裔移民,他們表達了渴望為著基督的緣故,向休斯頓第一代華人僑民傳

福音.而且休斯頓市中心仍有大量第一代華人移民,教會仍然擁有並且需要健康的華人基督徒來從事福

音工作,因為他們擁有獨特的裝備和是從 神而來的呼召.這就是為什麼我們將自己描述為華人傳承教會

是非常恰當且有好處的.教會不僅尊重過去的文化和傳承、準確地描述了我們目前的事工的方向、而且

也為我們的未來發展預留開放的空間.誰知道未來會怎麼樣呢?誰知道我們無法控制的地緣政治力量可

能會對未來的移民模式產生什麼樣的影響呢?幾十年之後,誰知道向新來賓描述自己是華人傳統教會是

否仍然有幫助呢?也許有一天,這個教會未來的會員和領袖們會發現自己處於與奧斯丁橡樹教會類似的

情況.也許為了他們當時的使命和事工,他們可能不再突顯教會以華人傳承為特色.但是我真誠地希望,他

們仍然能夠慶祝並高度評價我們教會可追溯至 1975 年,一群有信心的第一代華裔移民研究生的華人傳

承. 
 

所以這就是為什麼我認為「華人傳承教會」這個詞,在今天大家談論我們的教會的時候,仍然是有幫助的.

它尊重我們過去的傳承;它準確地描述了我們目前事工的重要面向;它也為未來的教會發展留下了空間.

最近有人問我,是否會把教會的名稱改為「休斯頓華人傳承教會」?不,沒有必要把曉士頓中國教會的縮

寫弄得更長!但是如果「華人傳承教會」這個詞,能夠讓我們以更加標準化的方式,談論我們的教會和跟

我們類似教會的時候,我希望它能引發一些人的興趣問道:「你所說的傳承是什麼意思呢?」我希望大家

能有更多的機會來談論這個城市教會的歷史、特性、和異向.因此,我推薦這個「用詞」,並且希望您發

現它有幫助. 
 

我今天的重點是,在華人傳承教會裡面的多元文化的本質,以及我們在處理文化差異時所面臨的挑戰.我

知道,從外人的角度來看,我們這樣的教會似乎缺乏多樣性.因為他們看我們大多數人都是華裔,所以我們

都是一樣的.但是只考慮種族,會導致極為狹隘的多元文化觀念.它忽略了第一代和第二代移民之間的語

言和文化多樣性,而這不相同的語言,也成為區分「華語部」和「英語部」的最大分界線.讓我們單單思

想在會眾中的所有差異.因為是第一代華裔移民而將華人聚在一起.但是根據你們的原籍國,你們每個人

之間都存在著很顯著的差異,在文化上、政治觀點、經濟條件上.重點是,一間華裔教會無疑是多元化的.

如果我們認為我們只是依靠共同的民族傳承,就可以將我們連結在一起,那便是自欺了.我們需要基督的

福音做為我們教會合一的原則和力量,正如多民族教會需要它來讓教會不同種族的會友合一一樣.但是

為了維護福音的合一,我們所有人都必須願意做出必要的犧牲.我指的是中英兩部的弟兄姊妹和教牧領

袖們.我們必須學會以極大的體貼和相互尊重,來處理我們的文化和語言上的差異. 
 

一、華人傳統教會面臨的挑戰 
 

在我們提出如何在福音裡合一的建議之前,讓我們先確定一下我們所面臨的挑戰,像我們這樣的典型華

人傳承教會,會面臨什麼樣的挑戰呢?令人驚訝的是,在第一世紀的耶路撒冷,《聖經》裡有一個處境跟我

們教會很像的教會也面臨著類似的挑戰,使徒行傳 6:1-6(經文一).《使徒行傳》告訴我們初代教會的的事.

使徒行傳 1:8(經文二)敘述耶穌對祂門徒的應許.之後的部分,展示了這一個應許是如何實現的:《使徒行

傳》第 2-7 章是在耶路撒冷;第 8-12 章是在整個猶太全地和撒瑪利亞;第 13-28 章是直到地極.《使徒行

傳》第六章的焦點仍然是耶路撒冷教會,他們所傳的福音伴隨著神蹟奇事,使徒行傳 2:43(經文三),使徒行

傳 3:7(經文四);這導致數千人因此得救,使徒行傳 2:42(經文三),使徒行傳 2:27(經文五),使徒行傳 4:4(經

文六).但是隨著相信耶穌的人數的增加,宗教當局的關注度也隨之增加.耶路撒冷教會遭受到嚴重迫害.

使徒們不止一次被捕,使徒行傳 4:3(經文六),使徒行傳 5:18(經文七),使徒行傳 5:40(經文八).從聖經上看,

反對的勢力是從人來的,例如大祭司和撒都該人.但是跡象表明黑暗勢力正在幕後運作.雖然撒旦在這裡

看不到,但是就在使徒行傳 5:4(經文九),牠的面紗被揭開,讓我們瞥見撒旦和聖靈之間的真正戰爭. 
 

《使徒行傳》第五章告訴我們撒旦摧毀教會的策略.牠試圖在道德上腐蝕教會、在外部壓制教會、或在

內部分裂教會.《使徒行傳》5:1-11,撒旦試圖通過耶路撒冷教會信徒的貪婪,在道德上腐蝕教會;但是這招

起不了作用,《使徒行傳》5:12-16,教會仍然繼續成長;《使徒行傳》5:17-41,撒旦改變了策略.牠試圖透過

身體受威脅和迫害從外部來壓制教會.但這招仍然不奏效;使徒行傳 5:42(經文十),福音繼續在各家各戶

傳揚. 《使徒行傳》第六章,撒旦再次改變了牠的策略,牠試圖分裂教會內部.使徒行傳 6:1(經文一),在同

一個教會有兩個群體--說希臘話的猶太人和希伯來人.他們都是信了耶穌的猶太信徒: 
 

A.有猶太血統的希臘化信徒 

在宗教上,他們是基督徒;種族上,他們仍然是猶太人;文化上,他們是希臘化的,這意味著他們更認同希

臘文化.因為他們是散居在巴勒斯坦以外的猶太人地區長大的.他們說希臘語,並且能夠輕鬆駕馭希臘

文化. 



 

B.有猶太血統的猶太信徒 

這些是土生土長巴勒斯坦的猶太人,從小就講亞蘭文.他們對希臘文化不太熟悉和適應.不僅語言障礙,

還有深厚的文化障礙.可想而知,他們更專注於接觸像他們一樣的猶太人,並且融入猶太文化. 
 

這是不是聽起來很熟悉呢?同一個教會裡出現兩群基督徒,需要處理語言和文化上的不同.同時,在兩種

不一樣的文化中,用不同的焦點和能力向未得之民傳福音.我們到底是在談論使徒行傳第六章中的耶路

撒冷教會,還是現在身處的華人傳承教會呢?你能看出這兩個教會有多相似嗎?在這兩種情況下,我們都

身處於多文化、多語言的教會,而這些教會很容易因差異而分裂;在這兩種情況下,大多數會眾都屬於同

一種族.耶路撒冷教會都是猶太人;曉士頓教會都是華人.但是,在這兩種情況下,它們在文化上不同,並且

因語言而不同.重點是《使徒行傳》第六章的耶路撒冷教會和我們曉士頓中國教會面臨的挑戰是一樣的.

如果我們不小心,文化差異就會在不同的群體之間播下不信任的種子;如果我們不敏感,語言障礙會阻礙

真正的團契,我們的教會可能會經歷分裂和不和諧. 
 

這就是我們之前提到《使徒行傳》第六章開始耶路撒冷教會所發生的事情.希臘化猶太人中的寡婦在日

常食物分配中被忽視,這可能是因為這樣的信徒是少數群體,在初代教會中缺乏為他們說話的領袖.所以,

他們就很難為自己的寡婦發聲.那麼教會的希伯來裔猶太人的使徒領袖怎麼做呢?請注意,他們並沒有因

為希臘人的抱怨而感到威脅;他們並沒有更牢牢地抓緊自己的權力地位.他們反而把管理教會的職責分

配給少數族群,就是那些希臘化的猶太人.根據使徒行傳 6:5(經文一),出現了七位有希臘名字的希臘人領

袖.十二使徒要求教會選出「七位有好名聲、被聖靈充滿、智慧充足的人」.這些人將監督教會對寡婦的

憐憫事工.這種安排使得使徒們能夠致力於傳道和祈禱的事工.結果,說整個教會都很高興.合一得以維持;

緊張氣氛得到緩和;信任得以重建. 
 

這就是多元性中的合一.希臘和猶太文化背景下的猶太信徒共同帶領教會並且分享資源.這不僅在教會

的眼中是很美麗的,就是在這個不相信上帝的世界的眼中也是吸引人和引人注目的.使徒行傳 6:7(經文

一),教會的福音事工是非常有果效的,因為福音被有力地傳揚,而且在信徒生命中被活出來.在多元文化

中的合一,其實也指向耶穌使人和上帝合一.耶穌透過自己的死,重建了因為人犯罪而破壞聖潔的 神和

人之間的聯合.換句話說,如果你曾經對於兩個不一樣的族群,排除彼此不一樣的障礙,合而為一感到印象

深刻過,那麼當你看見 神,祂排除與人很深的分歧,要與人完全合一的時候,你也會感到震撼.神的兒子曾

經一次為罪受苦,義人代替不義的人,為要領我們到 神面前.彼得前書 3:18(經文十一). 
 

這就像我們這樣多元文化、多種語言的教會可以為基督所做的事.我們可以努力抵擋不信任和分裂的傾

向;我們可以向自己死;我們可以將其他群體的利益置於自己的利益之上;我們可以釋放控制權力、共享

領導力、並且向全世界展現福音和合一的力量. 
 

二、華人傳承教會的希望 
 

弟兄姊妹,因為《使徒行傳》第六章向我們展示多元文化教會傳播福音的潛力,這就是為什麼當我想到華

人傳承教會的未來時,心裡仍然充滿希望.我從十幾歲起就加入這個教會,我親身經歷過那種可能導致分

裂的文化差異,但同時我也看到領導人為彌補這些差距做出的努力.當我研究這段經文時,我看到希伯來

的猶太人所採取的犧牲步驟,與我們自己教會中文部領袖們所採取的步驟,有非常明顯的相似之處.就像

耶路撒冷教會裡的希伯來猶太人一樣,過去英文堂會成員抱怨感覺被忽視時,中文堂領導人並沒有充耳

不聞.他們沒有更緊地掌握自己對教會的權力和控制.多年來,中文部一直在歡迎英文部加入教牧的領導

團隊、分享權力、委派責任.中文部鼓勵英文部興起自己的長老和執事,並為這些新的英文部的領袖提供

一席之地.中文部稍微年長的領袖們也意識到,儘管《聖經》裡談到的資格必須始終相同,但是英文部領

袖的年齡和背景可能與中文部長老和執事的期待不同. 
 

五、六年前,我們首次推薦了一位三十多歲的弟兄做英文部的長老.在此之前,還沒有任何 50 歲以下的人

擔任長老.毋庸置疑的,提名年輕人擔任長老的想法遭到了一些人的反對.但是,中文部的牧師和長老公開

發聲並捍衛這項決定.如果我試圖為這位弟兄辯護,可能會被視為自私,因為我親自教導這位弟兄.我們很

感激中文部領袖願意為年輕的英文部領袖說話.認識到歡迎我們進入領導地位對中方來說是有代價的.

因為這意味著將英語成為同工和長執會議的預設語言.這對於任何必須用第二語言討論複雜問題的中

文部領袖們來說是一種犧牲.我在教會服事的時間越長,我越感激中文部的牧師、傳道人和平信徒領袖.

每一次他們跟英文部的人(例如我)坐下來開會時,都在默默做出了犧牲.他們是唯一需要每次用第二語言

來表達《聖經》原則和個人觀點的人.如果要我去參加只能說中文的會議,那麼我可能不會說太多話.我

會非常不自在.這種認識幫助我對在跨文化環境中耐心地進行溝通有了更深的理解和更大的敏感度.我

也希望這樣能表達我對做犧牲的人的敬意. 
 



對我而言,我在會議中刻意地嘗試少說話.如果我真的要發言,我會嘗試等待並讓其他同工先分享.因為我

留意到,英文部的同工往往會不自覺地主導這些討論.英文部的人可以分析論點而且說話速度快來表達

心底的話.這就是為什麼英文部的領袖們在會議結束後會認為中英雙方已經達到了共識.但卻會在會後

聽到某位中文部領袖在私下談話中發表了批評性言論.英文部的人就會很沮喪.他們會問「為什麼他在會

議上一句話也沒說,現在才說出來?會議上才是表達異議的時候,他有過機會的.現在他需要支持我們一起

做的決定.」 
 

遺憾的是我對這種反應太熟悉了,它暴露了一種常見的文化差異的誤解.從過去的一些慘痛的經歷來看,

中文部的領袖們如果在有爭議的會議或辯論中保持沉默,很少意味著同意.更有可能意味著他不同意(或

者仍然沒有釐清思緒).但是他不想說話,因為他不想與英文部同工爭執.他知道用英語,他可能會被打敗,

所以選擇保持沉默.這個例子呼籲英文部的人需要提高文化敏感度和做出犧牲,就像中文部領袖一直在

體貼英文部,做出語言犧牲一樣.我一直在提醒英文部的領袖,我們才是更需要做出文化犧牲的人.我們需

要意識到,由於我們之間的文化差異,中文部和英文部溝通的方式、做決定的方式、和處理衝突的方式都

會不同.所以如同中文部願意適應英文部的內心語言,英文部也需要適應中文部的文化傾向. 
 

結論: 
 

弟兄姐妹們,主呼召我們在基督裡合一.不僅是為了避免衝突和誤解;不僅是為了享受我們會眾團契的合

一.這些都是保持合一的好理由.最終的目的,是努力維持我們在基督裡的合一,因為它向世界展示了福音

合一的力量.正如《使徒行傳》第六章中所說,因為我們合一,福音可以廣傳,門徒數量就會倍增. 


